

ANALYSER UN TEXTE

SUJET : L'attractivité économique de l'UE

Consigne : À l'aide du document et de vos connaissances, décrivez et expliquez l'importance et les limites de l'attractivité économique de l'UE dans le monde.

« Entamée en 2021, la reprise post-Covid-19 des IDE en Europe a subi un coup d'arrêt : 5 694 projets d'IDE ont été annoncés en Europe en 2023, un nombre en baisse de 4 % par rapport à 2022, de 11 % par rapport au niveau observé en 2019, juste avant la pandémie, et de 14 % par rapport au record établi en 2017. [...]

Ce ralentissement s'explique assez aisément. Les tensions géopolitiques, notamment le conflit russo-ukrainien ont alimenté les tensions inflationnistes et sapé une croissance économique déjà mise à mal par les multiples ruptures en cours.

Des changements radicaux dans les modes de travail ont également eu un impact sur l'investissement immobilier. Le travail à distance [...] a obligé les investisseurs à revoir leurs stratégies immobilières. De fait, le nombre de sièges régionaux en Europe a chuté de plus de moitié (51 %) en 2023.

Le succès de l'*Inflation Reduction Act* (IRA) aux États-Unis a peut-être aussi détourné une partie des investissements de l'Europe vers les États-Unis. De fait, le nombre de projets annoncés par les entreprises américaines en Europe a chuté de 15 % en 2023.

[...] Les données de la Conférence des Nations unies sur le commerce et le développement (CNUCED), qui mesure les flux d'investissements étrangers dans le monde, indiquent que si les IDE ont diminué de 20 % en Europe, ils ont en revanche augmenté de 2 % aux États-Unis, de 8 % en Chine et de 17 % en Asie en 2023.

Cette perte de vitesse est à mettre en parallèle avec les difficultés économiques de l'Europe. Selon le Fonds monétaire international (FMI), la croissance économique de la zone euro a nettement décéléré, (+3,4% en 2022 et +0,4 % en 2023). L'Europe souffre de la comparaison avec les États-Unis (+2,5%) et l'Asie (+5,6%).

Cette perte d'attractivité pose problème, les investissements étrangers étant des contributeurs essentiels à l'économie européenne, en créant des emplois, en stimulant l'innovation et les exportations. En Allemagne, par exemple, environ 3,9 millions de personnes sont employées par des entreprises étrangères. [...] En France, ils représentent 35 % des exportations industrielles totales. »

- M. Lhermitte, « Les investissements étrangers en Europe reculent... mais l'optimisme demeure », Baromètre EY de l'attractivité de l'Europe 2024, 2 mai 2024.